

Así podía escribirse la historia

Nada más fácil que escribir la verdadera historia de don José Canalejas, desde los principios de su carrera hasta que fué villanamente asesinado en la Puerta del Sol, desde que contentó con Menéndez Pelayo y fué vencido por él, hasta que en unas famosas oposiciones, hasta que un anarquista suizo ó atado acabó con su vida.

Decíase antiguamente de los malos clérigos de París que cuando colgaban los hábitos y ahorcaban el breviario se dedicaban á cocheros; pues parecida cosa ocurrió con muchos políticos liberales españoles comenzando por Canalejas que, derrotado en unas oposiciones á cátedras se metió á regentador de la casa pública y á conductor de muchedumbre.

Y no se sabe si algunos de las brujas de Macbeth le dijo, como á este rey, pero se sabe que quería ser jefe y presidente de un Gobierno, y que no paró hasta lograrlo. ¿Qué posturas; qué actitudes estudiadas; qué cambios, alibajos y mudanzas en su historia, que por varias circunstancias especiales tuvimos que seguir de cerca? Tan pronto le veíamos entrando en la capital del distrito que representó durante veinte años, al lado del difunto Cardenal Sancha, como veíamos que había perdido el famoso banquete de promiscuación en un día de Noche Buena, que entonces era día de ayuno con abstinencia.

Y allí fué donde enarbó su bandera religiosa, repitiendo la frase de Gaimbetá: ¡el clericalismo, ha ahí el enemigo! Tan pronto salía cirio en mano en la procesión de San Jorge Mártir, de la misma capital del distrito, como hablando á sus electores y tropezaba contra los confesionarios; cebo, decía, de donde las candorosas. Revolucionario liberal de los que trabajan y empujan para medrar, cuando por circunstancias de momento se vio libre de los compañeros que le hacían sombra, y fué encumbrado al ansiado puesto de jefe del Gobierno, debió ver el abismo que habían abier to los errores por él proclamados y defendidos y debió tener alguna visión de porvenir de España en manos de los hombres, amamantados á los pechos de la Revolución. Pero aquí el hombre tan activo y tan eficiente que dictaba los artículos de fondo del «Heraldo», que improvisaba sus más fogosos discursos; que no se le conocía ninguna afición al teatro ni al campo, envuelto y absorbido por sus compromisos y planes políticos, tenía la designación de no tener fe, y por tanto, no quiso retroceder en el camino emprendido, y pudo contemplar la inutilidad de los otros retrocesos contra toda lógica.

Cuando vió de cerca los males que acarrea la libertad de la Prensa, tal tándose no más que de la defensa de la Patria y de su representación ante propios y extraños, que reprimidos y refrenados tanta potencia, fué burocrático por sus mismos discípulos, que enseñados por lo que él representaba en la política, inutilizaron sus planes. Dígalo sino la suspensión y muerte de «El Mundo» que fué reaparecieron con otros títulos que significaban la misma ó parecida cosa; «El Orbe», «La Tierra», «El Planeta», etc., y que cada vez con más osadía combatía los planes del tribuno de la calle, convertido de propio en fervoroso palatino. Dígalo las dificultades con que tropezó en la huelga ferroviaria, cuando, para hacer frente á tantas propagandas anarquistas, impuso el brazalete á los que tenían obligación de servir al Estado y quiso salir por los fueros de la autoridad padecida y escarnecida.

Quizá entonces vió con claridad á donde íbamos á parar; quizá entonces daría la razón á Noedal y á Meilla. Los grandiosos contradictores de las doctrinas y procedimientos del liberalismo; quizá entonces caería en la cuenta de que su lectura favorita (que eran los diarios de oposición) y cuanto más antiliberales, más por ejemplo «El Siglo Futuro» y «El Comercio Español», que en vida de Canalejas eran los más significados, tenían mucho de profético.

He ahí un boceto del auténtico Canalejas, que si volviera al mundo otra cosa muy distinta enseñanza de la que enseñó; y si se aliese á campaña, otras campañas emprendidas, mandándose seguramente de que no las emprendan y lleven á cabo los que

crean en lo que su alma ha visto y presenciado, hallándose donde se halla. Como se ve, se ve seguramente de que sus amigos, amigos y corrigiendos, ciegos ante la evidencia y cegados ante el espantoso ruido de los crímenes socialistas que tienen por padre al liberalismo, continúan tan impenitentes y tan insensatos como antes. Y aún si resucitase Canalejas y les amonestase no le creerían. Porque hace siglos que quien no puede engañarse ni engañarnos lo habla enseñado en la parábola del rico ahito de plácemes, y de Lázaro el pobre, y escrito está para temor de los regalados glóries y soberbios y de peranza de los pobres y atribulados.

—Ruegote, decía el rico condenado á Abraham (visto que era imposible que Lázaro aliviase sus terribles penas mojado la punta de su dedo en el agua) que le envíes á casa de mi Padre; donde tengo cinco hermanos, á fin de que los aperceba y no les conceda á ellos el venir también á este lugar de tormentos.

—Tienen á Moisés y á los profetas, replicó Abraham.

—No basta, dijo el infeliz, pero si alguno de los nuestros llevase á ellos, harían penitencia.

—Si no escuchaban á Moisés y á los profetas, aún cuando uno de los nuestros resucitase tampoco le darán crédito, acabó diciendo Abraham (1).

Y allí termina la parábola.

Y aquí termina el recuerdo.

Y aquí termina también este párrafo de historia contemporánea... que no se escribe; pero que podría y debería escribirse.

—Tienen á Moisés y á los profetas, replicó Abraham.

—No basta, dijo el infeliz, pero si alguno de los nuestros llevase á ellos, harían penitencia.

—Si no escuchaban á Moisés y á los profetas, aún cuando uno de los nuestros resucitase tampoco le darán crédito, acabó diciendo Abraham (1).

Y allí termina la parábola.

Y aquí termina el recuerdo.

Y aquí termina también este párrafo de historia contemporánea... que no se escribe; pero que podría y debería escribirse.

—Tienen á Moisés y á los profetas, replicó Abraham.

OCURRENCIAS

En breve habrá trigo de los Estados Unidos.

¡Servirá para cubrir nuestros cadáveres!

—Ayer celebraron una larga conferencia á propósito del pan, los señores...

No sigamos. Menos hablar y más grano.

Es decir, á la harina.

El Ayuntamiento tomó un importante acuerdo. Suprimir el pan de flama.

¡Caray! ¿Eso qué es? ¿No habrá querido decir de flama?

Porque flama se necesita para ciertas cosas.

—El Alcalde no puede dimitir, dice un diario.

Claro; como que ahora está con las manos en la manga.

La falta de pan en muchos sitios se ha sustituido con gallinas.

Eso era lo natural; «pero... que te crees tú el...»

La escasez de pan hizo que ayer hubiera gran consumo de chipros y cebollos.

Como que ha habido autor que agotó sus ediciones.

El público encuentra serias dificultades.

¿Dificultades y ferias?

¿Y por qué no han de ser chirigotetas?

—Ayer en la Princesa: «La casa, caracada».

¿Cercada por la «cola»?

Hebrá alguna tahona en el piso bajo.

SPORT VASCO

En el Moderno

El partido jugado anteayer en el frontón de Atacha, perdieron Zabala y Irigoyen.

—Ayer perdieron Aduriz y Lafragana que quedaron en 35 tantos para cincuenta.

La combinación para esta tarde es la siguiente:

Zabala y Vega, rojos, contra Salsamendi I y Erezabal, azules; cuando Zabala del azul y Salsamendi del diez y medio.

(1) San Lucas, XVI.

De la Diputación

Ayer por la mañana se reunió la Junta del Puerto de Pasajes.

—Hoy se reunirá la comisión de compras de trigo que no se reunió ayer por falta de número de vocales.

Sección Religiosa

EN EL BUEN PASTOR

Solemne novena que las Hijas de María dedican á su Madre la Virgen Purísima é Inmaculada en la Parroquia del Buen Pastor.

Por la mañana.—Comenzará la Novena e Idia 30 de Noviembre y todos los días del novenario á las seis menos cuarto de la mañana habrá Misa rezada, lectura de la Novena, cánticos y sermón en yacimiento por el R. P. Francisco de Elizondo.

Por la tarde.—Dará principio la solemne función á las seis con exposición de Su Divina Majestad, Rosario, Sermón y cánticos escogidos, por el Capilla de la Parroquia.

—Ocupará la sagrada Cátedra, el Reverendo Padre Alejandro Gastón, de la Compañía de Jesús.

El día 8 de Diciembre, último de la Novena, y solemne festividad de la Inmaculada Concepción de María, habrá dos Comuniones generales á continuación de las Misas de cinco y media y siete de la mañana.

A las diez, antes de la Misa parroquial, se pondrá de manifiesto el Señor, quedando durante todo el día expuesto á la veneración de los fieles, en particular de las Hijas de María, que por coros harán la Guardia de Honor al Augusto Sacramento.

La función de la tarde terminará con la solemnisima procesión del Santísimo por el interior del templo.

El día 9 á las siete y media de la mañana habrá una Misa cantada de «Requiem», en el altar de la Purísima, en sufragio de las almas difuntas. Se suplica á las Hijas de María la asistencia con la medalla á este y á cualquier otro acto de la Congregación.

—La Congregación de Hijas de María invita á las diferentes Asociaciones de la Parroquia, así como á todos los fieles, á la asistencia á estos cultos.

Acto de sabotage

La Benemérita de Tolosa ha detenido en Charama en la fábrica de papel «Araxes» al operario Pablo Peña Aráquez, de 19 años, soltero, quien con una navaja cortó varios cables de transmisión, causando un daño que se evalúa en 1.000 pesetas.

El detenido ingresó en la cárcel de Tolosa.

El aguinaldo del soldado

En el despacho del señor gobernador civil se celebró una reunión de distinguidas damas de la localidad para constituir una Junta encargada de arbitrar recursos para enviar aguinaldo á los soldados que luchan en Africa.

En la reunión reinó gran entusiasmo, siendo designado un comité compuesto de la marquesa de Caviedes, señora del Alcalde, marquesa viuda de Mendigorria, y doña Carmen Resines y la señora del señor Gobernador.

Doña Carmen Resines fué designada tesorera del nuevo comité.

Niño atropellado

Comunican de Irún que en la carretera de Navarra, el automóvil de la matrícula de Bilbao de don José Galano y conducido por el mecánico Paulino Sánchez, que se dirigía hacia Irún, atropelló al niño de seis años Justo Sánchez Escribano, natural de Zamora.

El niño fué cogido al descender de la traseira de un carro, donde iba juntamente con otros chiquillos de su edad.

En el hospital de Irún se calificaron de graves las heridas del muchacho.

Vida Política

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO
Madrid, 30 varias horas

Un Consejo de Ministros inesperado.—Pánico financiero en Barcelona.—La reforma arancelaria.— Los mineros de Asturias declararán la huelga general mañana.— Actitud del Sr. Martínez Anido.

MODIFICACION DEL ARANCEL

La «Gaceta» publica un real decreto disponiendo la elevación de derechos de las partidas de arancel que figuran en la relación adjunta con las tarifas que se exigirán en las Aduanas desde el tercer día de la publicación en la «Gaceta».

EN GOBERNACION

El señor Wais, refiriéndose al conflicto del pan en Madrid, nos ha dicho que esta tarde se reunían en el Instituto de Reformas Sociales, los patronos y obreros, presididos por el Alcalde para estudiar la fórmula de arreglo.

Creo el subsecretario que, según las impresiones optimistas que tiene, esta tarde quedará solucionado el conflicto.

Terminó diciendo que hoy había menos calma frente á las panaderías y que podía asegurarse que estaba solucionado el abastecimiento de pan á la población de Madrid.

CONSEJO DE MINISTROS INESPERADO

Inesperadamente y con gran sorpresa se han reunido los ministros á las tres y media en la Presidencia para celebrar Consejo.

El señor Dato citó á los periodistas á las tres y media y fué grande la sorpresa al ver que había Consejo de ministros.

A. Iregar los ministros fueron dados por los periodistas pero se mostraron muy reservados.

Duró cinco cuartos de hora y preguntado á Dato lo que habían tratado les dijo que á las cuatro y media facilitaría la nota oficial.

Al entrar en la Presidencia el marqués de Torrejón estuvo hablando extensamente con el Presidente del Consejo.

Durante la reunión penetró en la Presidencia el Director general señor conde de Lizarraga quien sostuvo una entrevista con el señor Dato.

A la salida fué interrogado por los periodistas, el cual se mostró muy reservado.

Se dice que en la reunión se trató además del asunto financiero de Barcelona algo que está relacionado con la actitud del gobernador de Barcelona señor Martínez Anido.

NOTA OFICIOSA

El señor Dato facilitó á los periodistas la siguiente nota oficial: «Habiendo el Gobierno de que en la plaza de Barcelona se ha producido una alarma financiera absolutamente injustificada, que de no ser inmediatamente atacada y alejada, pudiera originar las más graves consecuencias, el Consejo de ministros ha acordado dirigirse al Banco de España para que con la garantía del Estado preste á la banca de Barcelona en forma de redescuento de pignaciones de títulos, todos los elementos necesarios para restablecer su normalidad».

DICE DATO

El señor Dato estuvo por la mañana en Palacio y á la salida tuvo noticia del gobernador del Banco de Barcelona dándole cuenta de la alarma que existía en aquella plaza que podría traer graves consecuencias al país.

LAS ELECCIONES

La «Gaceta» publica un real decreto de la Presidencia convocando á elecciones de diputados á Cortes, para el 19 de Diciembre y de senadores para el 2 de Enero.

EL CONFLICTO DEL PAN

El conflicto del pan presenta hoy mejor aspecto que en los días anteriores. El abastecimiento se ha verificado casi como los días de normalidad.

Han ocurrido algunos incidentes de poca importancia.

Con ayuda de los equipos militares se ha podido fabricar 200.000 kilos de pan y desde los pueblos inmediatos han entrado otros 400.000 kilos.

COMENTARIOS

Se ha comentado la labor del señor Dato al despachar con el Rey. Parece que el monarca ha indicado la necesidad urgente de resolver el problema del pan.

Por la tarde Dato confirió con los ministros de Gobernación y Fomento. Después marchó á la Presidencia de donde habló telefónicamente con el Alcalde acerca de las medidas que pudieran tomarse para resolver el problema del pan.

El gobernador civil ha celebrado una conferencia con comisiones de panaderos y obreros, sin conseguir llegar á una solución.

Han llegado más obreros panaderos y se han aumentado los equipos militares.

Con esto se cree que mañana quedará normalizado el abastecimiento.

CONFERENCIA EN EL ATENEO

El señor La Cierva dió comienzo su anunciada conferencia á las seis de la tarde. El tema que desarrolló fué «La política española en relación con los problemas económicos y sociales». Asistió numerosa concurrencia.

Comenzó diciendo el señor La Cierva que los problemas económicos y sociales son los más trascendentes. Puesto que de ellos depende el porvenir ó la ruina de España; es necesario aumentar la producción para conferir la competencia del extranjero, endeudando e. ahorro como medio de abaratar la vida.

Censuró al Gobierno actual por el pensamiento que tiene en elevar las tarifas ferroviarias que originará el aumento de las subsistencias.

Terminó diciendo que no quiere hacer política sino obra social por el amor que profesa á su Patria.

El orador fué aplaudido por los concurrentes.

EL CONGRESO POSTAL

El Congreso de sección Postal invernal, cuya labor terminó el sábado, celebrará mañana su sesión de clausura y procederá á firmar el Tratado.

En las deliberaciones han intervenido delegados de 60 Estados independientes y protegidos en los discursos que se han pronunciado se han declarado notas de elevada cordura, prevaleciendo un criterio de amistad y respeto.

El conde de Colón ha recibido numerosos excitaciones de países de todas las razas, pidiendo que España realice una obra de paz.

El Congreso reportará á España grandes beneficios. Docientos delegados de todo el mundo han podido conocer en las excursiones realizadas nuestros tesoros artísticos y muchos de ellos se han dedicado á visitar nuestros grandes centros fabriles.

No solo reportará beneficios el hecho de que los pueblos americanos en unión de España hayan aprobado tarifas únicas, sino que surgirá con motivo del Congreso una nueva y más vigorosa unión iberoamericana.

Un acuerdo adoptado acerca de los paquetes postales será de los que más beneficios aporte á todos los países.

LOS MINEROS

Oviedo.—El Comité ejecutivo del Sindicato minero ha acordado que el miércoles próximo se declare huelga general de mineros de Asturias.

A este efecto se ha publicado un manifiesto, en el que se dan instrucciones á los obreros, para comenzar el movimiento.